



## COMBATIR LA XENOFOBIA

De visita en México, el escritor Javier Cercas considera que la violencia racista contra la migración muestra la oleada reaccionaria que azota al mundo. "La xenofobia es un instinto animal", dice. **CULT. (PÁG. 15)**

## A PUNTO DE VOLVER

La escudería Cadillac anunciaría al mexicano Sergio Pérez como su piloto para el 2026 en los días posteriores al Gran Premio de Hungría, en agosto. **CANCHA**



## PURA ESTRELLA

Por vez primera, cuatro peloteros nacionales (Randy Arozarena, Alejandro Kirk, Jonathan Aranda y Andrés Muñoz) estarán hoy en el Juego de Estrellas de las Grandes Ligas en Atlanta.

MARTES 15 / JULIO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,513 \$ 30.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

## APAGÓN 'PROGRAMADO'

En últimos días se han registrado apagones programados por CFE, que impactan en la rutina de viviendas e industrias, como ayer en Yucatán.

■ **8 HORAS DE DURACIÓN**, de 6:00 a 14:00 horas en 19 municipios, entre ellos Progreso y Mérida.

■ Más de **60 MIL HABITANTES SIN ELECTRICIDAD** durante ese lapso.

■ Las industrias, que consumen alrededor del 75% de la energía, recurrieron a **BATERÍAS O PLANTAS**.

■ Especialistas atribuyen este apagón a la **ALTA DEMANDA DE AIRES ACONDICIONADOS** frente a la baja generación.

■ La CFE informó que la intención era **CONECTAR LA NUEVA SUBESTACIÓN DE DZITYÁ** a la red eléctrica regional.



## Niegan amago de CFE: es 'orientación'

CLAUDIA GUERRERO Y NATALIA VITELA

La Presidenta Claudia Sheinbaum dijo ayer que la petición de la CFE y del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) a industrias para reducir su consumo en "horas pico", es solo una "orientación" y no un castigo.

En conferencia, la Mandataria fue cuestionada sobre la publicación de REFORMA, en la que especialistas e industriales revelaron amagos gubernamentales para que las empresas reduzcan su consumo de energía, a cambio de no padecer los apago-

nes en la temporada de calor. Sheinbaum reconoció que se ha planteado a la industria la posibilidad de ajustar sus horarios, pero para optimizar el uso de la energía.

"Hay que ver estas cartas que se están enviando, ¿cuál es el objeto que tienen? Puede ser que pudieran cambiar su horario para que en el pico de demanda no tengan la operación, sino que se trasladan a la parte base", dijo la Mandataria.

¿Pero se está poniendo en esta disyuntiva a las empresas de o bajan o apagón?, se le preguntó.

"No, no está en riesgo la

producción. Muchas veces lo que se hace es pedirle a las empresas: 'No produzcas tanto de 6:00 a 9:00 (de la noche), sino pásate mejor a la mañana', para que no tengamos tanta presión en la noche.

"Esa puede ser una de las orientaciones; pero no está, de ninguna manera, en riesgo la producción nacional por razones de generación eléctrica ni mucho menos", respondió.

¿No es que en función de si aceptan o no cambiar sus horarios, entran o salen de una lista de apagones?

"No, para nada, no. En to-

do caso, las demandas específicas en ciertos lugares que se pide su colaboración para cambiar los horarios no tiene nada que ver con un riesgo de la producción o una sanción, o un castigo, nada", aseveró.

Ayer, Grupo REFORMA dio a conocer que, en materia eléctrica, la visión de la 4T que limitó la inversión privada en generación, junto con la ausencia de inversión pública en transmisión y distribución, ya están teniendo consecuencias para la industria con apagones en varias zonas del País.

**NEGOCIOS 5**

## Reprochan 'decisión política'

# Aplica EU arancel del 17% al tomate

Acusan que daño será para EU, pues depende de abasto mexicano

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO Y NALLELY HERNÁNDEZ

El Gobierno de Estados Unidos impuso un arancel de 1709 por ciento a los tomates importados desde México, después de cancelar un acuerdo que evitaba tarifas para este producto.

Para el Gobierno de México se trata de una "decisión política" que afectará a los consumidores de aquel país, que depende en un 55 por ciento del abasto mexicano.

Desde hace tres meses, la Administración de Donald Trump había anunciado que rescindiría el acuerdo que evitaba una cuota compensatoria por supuestas prácticas desleales de productores mexicanos, reclamo impulsado en Florida desde hace casi 30 años.

"México sigue siendo uno de nuestros mayores aliados, pero durante demasiado tiempo nuestros agricultores se han visto oprimidos por prácticas comerciales desleales que rebajan los precios de productos como el tomate. Esto termina hoy", señaló el Secretario de Comercio, Howard Lutnick.

"El Departamento de Comercio ha emitido una orden de imposición de derechos antidumping, lo que resulta en la imposición de aranceles de 1709 por ciento a la mayoría de las importaciones de tomates procedentes de México".

Según datos oficiales de EU, las compras de tomate desde México sumaron un

### El impacto

Estos son algunos efectos del castigo:

- **Afectación** a un mercado de 3 mil 124 millones de dólares al año.
- **Reducción** de exportaciones hasta en un 25%.
- **Pérdida** de 100 mil empleos, de estos 50 mil en Sinaloa.
- **Afectación** a otros estados como Sonora, San Luis Potosí, Michoacán y Baja California.
- **Incremento** de precios en el mercado de EU hasta en un 50%, debido a escasez y costo extra del arancel.



millón 920 mil toneladas, valuadas en 3 mil 124 millones de dólares, y representaron más del 90 por ciento de las importaciones para el mercado estadounidense.

El Gobierno mexicano lamentó el impuesto. "Los tomateros mexicanos formularon propuestas constructivas para tratar de llegar a un buen acuerdo, y a pesar de ser muy positivas para EU no fueron aceptadas por razones políticas", dijo en un comunicado.

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) dijo que la medida "pone en riesgo la seguridad alimentaria de la región, a productores nacionales así como a los consumidores estadounidenses".

## OPERA LA UNIÓN TEPITO ¡EN LAVANDERÍA!

Un autolavado y una lavandería eran utilizados como negocios fachada para el tráfico de drogas por parte del grupo criminal La Unión Tepito. Seis presuntos integrantes de la banda fueron detenidos ayer en esos comercios que, según la Policía capitalina, eran utilizados como centros de operación y bodegas de droga. **SEGURIDAD 4**



Victor Sánchez

## APOYA TRUMP A UCRANIA CON EQUIPO ANTIMISILES

REFORMA / STAFF

En un cambio de postura, ahora el Presidente Donald Trump endureció su actitud contra el presidente ruso Vladimir Putin.

En el marco de la visita del Secretario General de la OTAN, Mark Rutte, a la Casa Blanca Trump confirmó el envío a Ucrania de sistemas de defensa antimisiles Patriot, cuyo costo correrá a cargo de la Alianza Atlántica.

La operación permite que las fábricas estadounidenses de armas las ofrezcan a países intermediarios para que éstos, a su vez, los envíen a Ucrania. El uso de esas baterías requerirá una capacitación de los soldados ucranianos.

Trump se había negado a dar apoyo militar a Ucrania. Ayer reclamó la negativa de Putin a un acuerdo para cesar la guerra con Ucrania.

"Estoy muy, muy descontento con Putin; deberíamos haber tenido un acuerdo de paz hace dos meses", exclamó y amenazó con sanciones co-



merciales en caso de no haber anuencia del mandatario ruso.

"Si no hay un pacto antes de los próximos 50 días, les impondremos aranceles de hasta el 100 por ciento", dijo Trump sin precisar cómo materializaría esos impuestos aunque dijo que serían "secundarios".

El anuncio parece que de un desplante simbólico que más un efecto real, pues Washington tiene un comercio ínfimo con Rusia. Sin embargo, los castigos perjudicarán a países que tienen

intenso intercambio con Rusia e incluso afectaría el comercio de petróleo o gas.

Sobre sus charlas con Putin, Trump dijo: "Mis conversaciones con él son muy agradables, y luego los misiles explotan por la noche".

"No quiero decir que es un asunto, pero sí que es un tipo duro. Ha engañado a mis predecesores, a (Bill) Clinton, a Bush (hijo), a (Barack) Obama, pero no a mí: tiene que haber progresos inmediatamente".



## EDUCAN A CURAS PARA HABLAR CON NARCOS

Unos 40 sacerdotes y 30 laicos de Acapulco, Guadaluajara y Morelia, principalmente, son capacitados en la Universidad Pontificia de México para dialogar con criminales.

El Arzobispo de Morelia, Carlos Garfías, declaró que se buscan "acuerdos pastorales" donde, por ejemplo, un sacerdote que tiene su parroquia en La Montaña, de Guerrero, tenga un acuerdo con delincuentes "para que puedan ir y venir a realizar su ministerio", explicó.